
香港福建社團聯會昨日舉行全國
「兩會」 精神宣講會。聯會主席

施清流等社團領袖向與會人員分享參
會感受並傳達兩會精神。多位全國政
協委員向大家傳達發展 「新質生產
力」 過程中香港的機遇和挑戰。

施清流向各位社團骨幹分享自己
在兩會期間的見聞及感受，他說這次
的全國兩會，內容豐富，催人奮進。
全國兩會期間，中央政府多次提及香
港，強調中央完全支持香港長期保持
獨特地位和優勢。

▲香港福建社團聯會昨日舉行全國 「兩會」 精神宣講會。多位全國政協委員及社團領袖分享參會感受，傳達兩
會精神。
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【大公報訊】記者王亞毛報道：大
腸癌位列本港最常見及致命癌症的第二
位，但初期症狀不明顯，為及早識別大
腸癌患者及高危人士，政府已資助超過
42萬名50至75歲市民接受大腸癌篩
查，當中發現超過2900宗大腸癌個
案，其近六成屬於早期患者，治瘉率較
高。

衞生署表示，市民參與篩查計劃無
需先付費，後續若需做大腸鏡檢查亦可
獲得資助，呼籲市民及早篩查並注意生
活習慣。

數據顯示，本港大腸癌第一期存活
率最高，達到95.7%，隨着病情惡化，
存活率不斷降低，第二期降至87.3%，
第三期降至68.7%，到最嚴重的第四期
存活率已低至9.3%。而大腸癌在病發
初期可能沒有任何症狀，衞生署衞生防

護中心非傳染病處主任何家慧表示，很
多時無法肉眼見到大便中帶血絲，但不
要以為見不到就無事，大便帶隱血可能
已經有大腸瘜肉，有機會癌變。

33000人患大腸腺瘤
政府2016年推出 「大腸癌篩查計

劃」 ，2020年全面推行，資助50至75
歲而沒有大腸癌症狀的合資格居民接受
篩查，參加者只需在家中進行簡單的大
便隱血測試，並投遞至各區收集站，約
一至兩周可收取結果。截至去年底，政
府已資助超過42萬人參與篩查，篩查覆
蓋率已由2014/15年度的28%，升至
20/22年度的40%。

衞生署表示，在交回的大便免疫化
學測試樣本中，發現約63900參加者的
結果呈陽性，佔比約16.3%，需轉介做

進一步的大腸鏡檢查，當中2900人確
診大腸癌，另有33000人患大腸腺瘤，
有患癌機會。

何家慧表示，專家審視本地及外國
情況發現，超過九成患者都是50歲以
上，未來會定期檢視年齡，考慮是否需
要調整年齡範圍。

大腸鏡檢查亦有資助
何家慧強調，篩查計劃由政府資

助，包括由基層醫療醫生安排進行大便
免疫化學測試，所需的280元由政府提
供，多於90%的醫生不會收取額外費
用；後續若需進行大腸鏡檢查，不切除
瘜肉或組織所需7800元，以及切除瘜
肉或組織的8500元，均會由政府直接
補貼給參與計劃的醫生，多於70%醫生
不會收取額外費用，如收取費用，上限

為1000元。
何家慧呼籲，除了定期篩查，市民

亦應多做運動，保證膳食纖維的攝入，
每日有兩份水果及三份蔬菜，並注意減
少進食紅肉及加工肉類，預防大腸癌。

篩查揭2900人患大腸癌

42萬市民獲資助參與 16.3%陽性

▲衞生署衞生防護中心非傳染病處主任何家慧
講述腸癌篩查計劃數字，左為防護中心非傳染
病處高級醫生（疾病預防）方蕙。

大公報記者王亞毛攝

大腸癌風險因素
可改變

•進食大量紅肉或加工肉類
•缺乏膳食纖維
•缺乏運動
•肥胖
•吸煙
•喝酒

不可改變

•年齡增長
•炎症性腸病
•家族病史

大腸癌初期症狀
•大便帶血或大量黏液
•大便習慣改變，如大便變稀或便秘
•剛大便後又有便急的感覺，但不能排出大便
•腹部不適（常有飽脹、絞痛的感覺）
•體重無故下降

資料來源：衞生署

【大公報訊】記者魏溶報道：
正值香港房屋協會成立75周年，位
於油麻地的 「房協展覽中心」 日前
完成翻新工程，並邀請東華三院姚
達之紀念小學（元朗）學生體驗全
新互動設施。房協行政總裁陳欽勉
表示，將定期舉辦主題活動，提升
市民對可持續發展的關注；有參觀
學生表示，通過展覽了解更多相關
房屋歷史，加深認識。

小學生參觀加深對房屋認識
面積約200平方米（約2000

呎）的房協展覽中心於2018年啟
用，日前完成翻新工程重新對公眾
開放。全新面貌的房協展覽中心分
為三大主題展區，包括 「建屋惠
民」 、 「房屋階梯」 以及 「創建宜
居 永續共融」 ，並首次採用3D裸
眼視覺效果及沉浸式LED球幕等體
驗裝置。此外，展覽中心設置了全
港首創的 「組裝合成 」 建築法
（MiC）遊戲，參觀者可利用Mic及
屏幕互動，了解近年建築新技術。
陳欽勉表示，希望可以推動學生對

於公共房屋發展的興趣，冀未來有
更多年輕人可以進入行業。

陳欽勉續指，重啟後的展覽中
心加入多種多媒體裝置，參觀者可
以在體驗不同年代的房屋項目、了
解房協可持續發展的工作。

東華三院姚達之紀念小學（元
朗）學生亦獲邀在展覽中心正式開
放前先行參觀，學生們不僅了解了
香港不同年代的房屋歷史，更分組

體驗了展覽中心內設置的遊戲。學
生張靖霖認為，通過參觀房協展覽
中心，了解到日常生活中並不常見
的關於房屋的知識，加深了自己對
於香港房屋的了解和認識。學生譚
琋漩表示，房協展覽中心設置了不
同的互動設施及遊戲，通過這些裝
置，讓自己了解到香港房屋協會如
何給老人家、不同人士更多居住的
地方，認為可以幫到很多人。

【大公報訊】記者秦英偉報道：公營
醫療收費將於年底前完成檢討，主席范鴻
齡昨日出席醫管局大會後透露，研究方向
與醫衞局提出的急症室分級收費相符，醫
管局不排除向政府建議增加或減低若干項
目的收費，希望經過調整逐漸改變病人求
診習慣，例如輕症方面期望與私家醫院收
費拉近一點，令病人不一定要到急診室。

另外，醫管局表示，估計復活節長假
服務需求會增加，會考慮再採用急症室
「特別退款安排」 。醫管局行政總裁高拔
陞表示，今年農曆新年期間的退款安排反
應正面，運作上都理想，所以積極考慮這
方面安排，下周公布詳情。根據上次做
法，求診者若在急症室等太久不想再等，
可於24小時內填表申請退回180元收費。

醫療收費 能者多付
醫管局正

進行兩年一次
的恆常檢討公

營醫療收費，
強調檢討收費是為完善醫療安全網、病人
不會因病致貧，調整收費是確保公帑用得
其所，並非增加收入。

香港百物騰貴，私醫收費並非一般
打工仔可負擔，唯獨公營醫療服務收費
與鄰近地區比較，相當廉宜而且覆蓋面
廣。香港居民普通科門診每次診症收50
元，非居民每次收445元；香港居民每

天住院費120元，非居民每天收5100
元。門診收50元，相當於一個飯盒價
錢，而且一次拿取一、兩個月的藥，根
本難以收回成本，醫生、護士工資全部
靠政府補貼，新一份《財政預算案》向
醫管局的撥款為954億元，增加2%。

香港人口老化日趨嚴峻，公營醫療體
系首當其衝，財政壓力不斷加大，長遠恐
怕難以負擔。現時公院收症不會審查病人
資產收入，有建議公營醫療收費未來按市
民負擔能力作適當調整，能者多付，值得
有關方面研究，減輕政府財政負擔。

透視鏡
蔡樹文

醫管局檢討收費 冀改求診習慣房協展覽中心翻新 推互動設施

發展新質生產力香港機遇多
福建社團聯會舉行兩會精神宣講會

▲房協展覽中心翻新開放，迎來學生參觀。 大公報記者魏溶攝

施清流分享三點感受，第一 「全國
兩會」 強調真抓實幹，習近平主席在參
加江蘇代表團審議時指出： 「要繼續鞏
固和增強經濟回升向好態勢，提振全社
會發展信心，要堅定信心、真抓實
幹。」 香港的經濟發展，民生改善，同
樣需要堅持真抓實幹，這也是特區政府
「以結果為目標」 的施政理念。

施清流表示，第二點感受是融入國
家發展，香港大有可為。全國兩會期
間，李強總理在政府工作報告中指出，
要繼續全面準確，堅定不移貫徹 「一國
兩制」 、 「港人治港」 、高度自治的方
針，堅持依法治港，落實愛國者治港原
則，支持香港發展經濟、改善民生，更
好融入國家發展大局，保持香港長期繁
榮穩定。

第三點感受是畫好最大同心圓。王
滬寧主席10日在閉幕講話中指出，全國
政協十四屆二次會議是一次高舉旗幟、
真抓實幹、團結奮進的大會，匯聚了正
能量，提振了精氣神。作為港區政協委
員，我們要充分發揮政協委員的雙重積
極作用，齊眾心、匯眾力、聚眾智，更
好地團結凝聚閩籍社團和百萬居港閩籍
鄉親，支持特區政府依法施政，堅決維
護 「一國兩制」 行穩致遠，保持香港長
期繁榮穩定，畫好強國建設、民族復興
的最大同心圓。

全國政協常委、香港福建社團聯會
榮譽主席吳良好表示，今年全國兩會，
是一次高水平、講實效的大會。鄭雁雄
主任在宣講兩會精神的報告中，特別詳
細深入解讀了 「兩個確立」 的重大意

義，我們要按照 「兩個維護」 的要求，
堅決維護習近平總書記黨中央的核心、
全黨的核心地位，堅決維護黨中央權
威和集中統一領導，更加堅定我們對
以習近平同志為核心的黨中央帶領全
國人民推進強國建設、實現民族復興的
信心。

拚經濟謀發展 開創發展新篇章
他還提到，3月19日香港特區政府立

法會全票通過《維護國家安全條例草
案》，體現全體立法會議員和香港主流
民意對於23條立法的全力支持，彰顯強
大民意呼聲。完成23條立法，香港終於
履行重大憲制責任，為維護國家安全全
面構築銅牆鐵壁，為香港拚經濟惠民
生、實現由治及興提供最有力的保障。

香港各界全力拚經濟謀發展，加快融入
國家發展大局，發揮香港獨特優勢，貢
獻國家，建設香港美好家園，開創香港
發展新篇章！

用好中央支持 對接國家規劃
全國政協常委、香港福建社團聯會

榮譽顧問、中國和平統一促進會香港總
會會長姚志勝指出，今年全國兩會碩果
纍纍，作出多項事關國家長遠的重大部
署，對香港和福建發展具有重要指導意
義，涉台工作也有重要論述。

他提出三點與大家分享，一是用好
中央支持，對接國家部署規劃，促進香
港發展新動能。二是推動大灣區與示範
區緊密合作聯動。三是積極促進兩岸融
合發展，為加快推進祖國統一大業作出

新貢獻。今年政府工作報告在對台工作
方面要做什麼說得清晰有力。報告強
調，堅持一個中國原則和 「九二共
識」 ，堅決反對 「台獨」 分裂和外來干
涉，推動兩岸關係和平發展，同時提出
深化兩岸融合發展，增進兩岸同胞福
祉，同心共創民族復興偉業。

全國政協委員、香港福建社團聯會
執行主席蔡黃玲玲，全國政協委員、香
港福建社團聯會常務副主席施維雄，全
國政協委員、香港福建社團聯會永遠名
譽主席吳輝體，全國政協委員、香港福
建社團聯會副主席兼秘書長佘德聰，全
國人大代表、香港福建社團聯會副主席
蔡毅，全國政協委員、香港福建社團聯
會副主席葉建明、王育民、盧金榮等都
在會上傳達了兩會精神。

資料來源：
衞生署


